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新年伊始，國家科學技術獎勵大會日前在
北京人民大會堂隆重舉行。國家主席習近平
首先向獲2017年度國家最高科學技術獎、自
然科學獎、技術發明獎、科學技術進步獎和
國際科學技術合作獎的代表頒獎。在是次國
家科學技術獎勵大會上，由香港科技大學講
座教授唐本忠主持完成的「聚集誘導發光」

項目獲得國家自然科學獎一等獎，香港大學、香港中文大學、
香港理工大學也分別有科研項目獲獎。香港科學家在國家科學
技術領域規格最高的獎勵中奪獎展現了香港的創科實力，開啟
了新興產業的大門，令社會各界深受鼓舞！

助推轉型發展新興產業
國務院總理李克強在是次獎勵大會上指出，企業應成為技

術創新的主體，要落實和完善支持企業創新投入的政策措施，
引導各類技術創新要素向企業集聚。實現轉型升級，必須持續
發展創新科技。新年香港科學家獲獎事實證明，香港具備優厚
條件向高端高增值的大方向尋覓新商機，應從融資、政策上扶
助香港中小企業。
事實上，香港擁有一流大學，有一定的基礎研究實力。在

一些研究領域，如醫療、生物科學都達到國際水平，可與內地
的大學、地方政府、國企連接，實行混合制、跨地區互通互聯
經營管理，優化香港傳統企業，發展新興產業。下年度香港財
政預算案將於2月28日出爐，由於本年度賣地及印花稅收入
高，估計財政盈餘會相當高。冀特區政府更加積極有為，將財
政盈餘部分更多用於創新科技等長期措施，投資香港的未來。

發揮所長提供醫衛服務
在2017年國家科學獎中，香港科學家斬獲的6個獎項有4個

與醫學研究相關。其中，香港大學參與完成的「以防控人感染
H7N9禽流感為代表的新發傳染病防治體系重大創新和技術突
破」獲國家科技進步獎特等獎。據香港衛生署不久前公佈的資
料顯示，香港女性及男性的壽命分別增至86.7歲和81.1歲。

男女平均壽命均超過日本，位居世界第一。應該看到，香港無
論在醫生技術、醫療設備和藥物適用等方面均居世界最前列。
在世界醫療水準上，在個別領域更在歐美之上，如治癒胃癌和
肺癌的水準位於世界第一。
近幾年，生命科學的發展使生物技術與醫藥領域相結合，

產生了生物醫藥領域、電腦技術的突飛猛進，加速了生物技術
在製藥領域的應用和新藥的研發。顯而易見，生物醫藥產業發
展潛力巨大，內地市場有很大的開發空間。香港醫學專家還充
分發揮所長，積極參與國家提出的「實施健康中國戰略」，讓
廣大民眾享受更完善、更便利、更高端的醫療衛生服務。香港
李嘉誠基金會、嘉道理基金會等多家社會服務機構，亦與中國
殘聯長期開展項目合作。據介紹，香港已有16所國家重點實
驗室的夥伴實驗室，多年來香港與內地大學在多個領域進行科
研合作，前景廣闊。隨粵港澳大灣區發展為國際科技及創新
中心，兩地的科研合作將會進一步加強。

國際金融支撐創科發展
眾所周知，香港是一個國際化大都市，在金融、貿易和專

業服務方面具有獨特優勢。學者建議，若從這些方面支撐香港
創科發展，勢必大有可為。作為世界金融中心及全球最大的離
岸人民幣業務中心，香港擁有完善的金融體系與專業從業人
員，金融資本與創新科技的融合，不僅能夠互為補充，而且將
啟動經濟社會發展的深層次活力，促進經濟社會提質增效。
業界人士認為，科學技術是第一生產力，金融是現代經濟

的核心，智能製造和科技型企業的發展是當前香港經濟轉型升
級的重要動力，而創新科技和智能製造的發展，都離不開金融
的支持。為有效滿足科技型小微企業需求，有內地銀行率先開
發了批量化「信貸工廠」模式，打造了「小巨人」服務品牌。
目前，累計為11萬戶中小微企業提供服務，為超過8,000戶高
科技、高成長的小微企業發放貸款超過1,200億元。顯而易
見，金融與科技的深層次融合，有助於形成多元化、多層次、
多管道的科技投融資體系。這些經驗值得香港金融和科技界學
習和借鑒！
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特首林鄭月娥和新一屆特區政府
上任後，聚焦發展經濟、改善民
生，帶來了新氣象，謀發展已經成
為社會主旋律。與此同時，辱國播
「獨」和褻瀆誓言者被DQ，一眾
「佔中」搞手及涉嫌旺角暴亂者被
檢控及判監，重挫了反對派激進勢

力的氣焰。再經過修改議事規則關鍵一役，反對派
已經走向窮途末路。反對派對鄭若驊窮追猛打，意
在打一場翻身仗，破壞香港良好局面，以便挽回劣
勢。
反對派政治化僭建風波，醉翁之意不在酒，不僅要
打擊政府管治威信，令賢能之士對進入「熱廚房」敬
而遠之，而且要逆轉林鄭履任特首以來的良好開局，
企圖再把香港拖入「泛政治化」的漩渦，破壞謀發展
的社會主旋律，挑起社會矛盾，干擾香港發展的大方
向，好讓反對派倒行逆施、興風作浪。
很多抨擊鄭若驊的反對派政客本身或其黨友都是

「僭建常客」。反對派其身不正，嚴人寬己，雙重標
準，虛偽透頂。
毛孟靜把車位改建成住宅，陳偉業非法霸佔屋前

2000呎官地做「私家花園」，梁耀忠將天台單位非

法搭建巨型簷篷，李卓人辦事處天台加建鐵皮屋，李
永達辦事處違規安裝燈箱、射燈和支架，張文光、馮
檢基、張國柱等違規圍封露台僭建。連日在facebook
貼文及利用傳媒追殺鄭若驊的港大法律系首席講師張
達明，原來也有僭建。張達明稱購買物業時沒有與圖
則核對。但稍有常識的人都知道，這是騙人的謊言，
身為法律學者的張達明會如此粗心大意？

要支持鄭若驊站穩腳跟
反對派對鄭若驊僭建問題窮追猛打，不過是借題

發揮，背後還有兩個不可告人的政治目的。首先，反
對派企圖逼迫鄭若驊辭職，打擊政府管治威信，逆轉
林鄭履任特首以來的良好開局。鄭若驊具備專業法律
知識，是擔任律政司司長的難得人才。她是亞洲國際
法律研究院創始成員及前任主席、國際商事仲裁會前
任副主席、國際商會國際仲裁院前任副主席及香港國
際仲裁中心前任主席。2008年，她成為首位出任特
許仲裁學會主席的亞洲女性；2011至2017年擔任
香港高等法院原訟庭暫委/特委法官，現為世界銀行
國際投資爭端解決中心仲裁員。如果反對派逼迫鄭若
驊辭職的企圖得逞，特區政府在短期內難以尋覓合適
的律政司司長人選，可能形成跛腳鴨政府的局面，這

正是反對派求之不得的。
其次，反對派企圖重挫鄭若驊的士氣和工作熱

忱。鄭若驊面臨包括高鐵「一地兩檢」本地立法、國
歌法本地立法，以及違法「佔中」、旺角暴亂等大量
立法和檢控工作，乃至基本法23條立法的前期準備
工作，每一場都是硬仗，反對派企圖使鄭若驊畏首畏
尾而一事無成。如果出現這樣的不幸，受損的是香港
的整體利益。
看清反對派政治化僭建風波的三個要害，建制派

和愛國愛港陣營要團結起來，首先要維護林鄭月娥行
政長官履任以來的良好開局，林鄭和新一屆特區政府
上任後，聚焦發展經濟、改善民生，在教育、青年、
住房、扶貧等多個領域推出新政策、新措施，帶來了
新氣象。香港社會各界一定要珍惜好、維護好、鞏固
好、提升好這一來之不易的良好態勢。
其次，要支持鄭若驊站穩腳跟，站穩立場。事實
說明，鄭若驊不論是法律上的資歷、個人的能力，還
是法律界的聲望，都是擔任律政司司長一職的合適人
選。她可以協助特首應對未來的各種挑戰，尤其是在
「一地兩檢」、國歌法本地立法等事務上，可以充分
發揮她的長處及優秀能力，為維護香港法治作出更有
力的貢獻。
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懲處佔禍主謀 還香港人公道

「佔中」清場案中，十多
名激進示威者因違反法庭禁
制令，被控刑事藐視法庭罪
成，當中黃之鋒和黃浩銘被
判監，其餘多名被告則被判
緩刑及罰款。無論政治立場
如何，任何年輕人因為以身

試法被判刑都令人唏噓，但法治是香港的基
石，違法不可能沒有代價。
根據基本法，香港居民享有集會、遊行、示

威的自由和權利，但正如今次主審法官重申，
香港法律對表達意見有明確約束，不能損害他
人權益及影響公共秩序，更不容有暴力行為。
任憑激進示威者自詡政治理念如何崇高，一旦
逾越法律界線，就必須承擔法律後果。
如今走得最前的示威者鋃鐺入獄，的確對

社會帶來警示作用，但「佔中」慘劇不僅關
乎數名青年學生的刑責問題，那些在背後利

用青年人的理想與激情，打「公民抗命」
旗號，煽動唆擺他人做違法行為的主謀者，
責任絕對更大。
「佔中」爆發後三年多以來，我們只見曾

信誓旦旦表明會自願承擔罪責的法律學者和
政客，為逃避刑責而「龍門任搬」，一時宣
稱承擔罪責不是任由宰割，一時又稱「公民
抗命」與「任意違法」有別。近日，「佔
禍」發起人甚至在相關案件審前覆核時「講
價」，要求控方改控刑罰較輕的罪名，簡直
匪夷所思。
無論反對派如何塗脂抹粉，甚至說出「留

案底令人生變得更精彩」的謬論，大家都深
明「佔禍」是香港難以磨滅的傷痕，社會各
界也為此付上了沉重代價。執法部門必須揪
出幕後黑手，繩之以法，並徹查箇中捐款賬
目及牽涉的背後勢力，才能真正還香港人一
個公道。

陳勇 港區全國人大代表 民建聯副主席 新社聯理事長

中聯辦主任王志民出席香港青少年軍總會
活動時形容「中環（特區政府）西環（中聯
辦）行埋一齊幾好」，是他和行政長官林鄭月
娥的共同心聲。王志民強調，「中環與西環行
埋一齊」是為香港、為國家、為青年朋友以後
的發展做事，未來會有更多合作。
王志民與行政長官同場時向青年團體發表

有關中環西環合作之言，意義深遠，影響重
大。首先，最近反對派炒熱律政司司長鄭若驊
僭建，如獲至寶、死咬不放、小事化大、上綱
上線，他們的目的就是以反對鄭若驊來反對
「一地兩檢」，因為鄭若驊接任後首要任務就
是要負責「一地兩檢」的本地立法。
王志民向在場的行政長官林鄭月娥強調

「中環西環行埋一齊幾好」，意思是特區和中

聯辦會並肩作戰，合作無間、互相支持。反對
派使出陰招打擊新任律政司司長的圖謀，意圖
令鄭若驊辭任等說法可以休矣！「一地兩檢」
方案由港方提出，中央政府批准，基礎扎
實。反對派阻不了國家發展，擋不住民意社
情。
王志民再次強調習近平主席的「三個相

信」─「相信自己，相信香港，相信國
家」，是希望港人及全香港的青年人，堅持
「三個相信」。「三個相信」是習主席2017
年來港視察時的金玉良言，青年是國家的希
望，只有青年的興旺起來，國家才會更偉大、
更強盛。香港青年應繼續弘揚愛國愛港精神，
擇善而從，報效香港、報效國家，為偉大的新
時代奮鬥到底。

中西環合作有道 反對派把戲可休矣
季霆剛 浙江省政協港澳台僑委員 全國港澳研究會會員

港科學家獲獎展示香港創科實力
楊華勇 香港中華總商會副會長兼全國工商聯常委

港青應把握「一帶一路」機遇

自國家主席習近平提出「一
帶一路」倡議以來，一直受到
國際社會的高度重視。除了成
立專門研究「一帶一路」的民
間智庫組織外，不少國家（當
中包括已發展國家）均透過和
當地中國大使館、中資企業和

大學等機構合作，開展了多元化的交流和合作
方案。
踏入2018年，「一帶一路」再次成為國際
舞台的焦點：上任不久的法國總統馬克龍偕同
夫人首次訪華。在接受傳媒訪問時，馬克龍明
確表示「一帶一路」倡議有助於維護多邊主
義、推動世界多極化，因此法國將樂意並積極
參與「一帶一路」倡議。同時，中方亦表明將
繼續本合作共贏的原則，與法國加強在「一
帶一路」框架下的合作，亦相信新時代中法關
係將大有作為。由於「一帶一路」框架的其中
一個合作重點為「貿易暢通」，因此這次隨馬
克龍而來的訪問團中，不乏希望開拓中國市場
的法國知名企業。
除了「貿易暢通」，「設施聯通」也是
「一帶一路」倡議的重要一環。去年暑假，筆
者有幸參與獲公民教育委員會「一帶一路」交

流資助計劃資助的交流活動，親身實地前往多
個「一帶一路」沿線國家考察「設施聯通」的
成果。在中國駐波黑大使館的悉心安排下，筆
者參觀了由中國東方電氣集團有限公司在
2013年5月承建、2016年1月首次併網發電成
功的「斯塔納里火電站」。
正如波黑塞族共和國總統多迪克(Milorad Do-

dik)和中國駐波黑大使陳波在竣工儀式上所言，
這個項目具有多重的重要性：首先，它是首個獲
「16+1合作」100億美元專項貸款支持的能源
合作項目，具有重要的里程碑意義。其次，這
個環境友好型火電站項目乃中國輸出頂尖技術
的典範，因為它不但符合歐盟嚴格的排放標
準，在電力產量方面更是超額完成了各項指標。
再者，派駐當地的中國工程師和管理人員亦為當
地人員帶來了先進的技術和管理經驗，對於當地
今後的火力發電技術的發展可謂非常重要。
由此可見，「一帶一路」倡議絕非憑空的

口號。隨十九大精神和習近平新時代中國特
色社會主義思想的進一步落實，筆者深信「一
帶一路」倡議在接下來的日子將會取得更大的
成功。最後，筆者在此鼓勵香港的青年朋友，
主動了解、學習「一帶一路」這項偉大的倡
議，好好把握空前的機遇。

洪英毅 維也納大學法律碩士 青賢智匯研究員 城市智庫「就是敢言」計劃成員

據內地媒體報道，中共十九大提出的在
內地「探索建設自由貿易港」的重大舉
措，正密鑼緊鼓展開，已有十數個城市上

報方案。其中，遼寧省政府已正式將大連申報自由貿易港方案
上報國務院，山東省也在積極爭取在青島港創建自由貿易港，
上海、浙江、四川等十多個省份都不甘其後，紛紛搶搭自由貿
易港的頭班車。今年有望成為內地自由貿易港建設的破土之
年，香港應認清及抓住這一機遇，作為香港經濟發展的新增長
點。
據悉，在十九大報告提出之後，內地各省份尤其是有港口
及已經進行自貿區試點的城市，對申建自由港非常積極，都以
此作為開放和發展的新高地，手研究，制定方案，力求搶先
上報國務院，搶喝頭啖湯。例如，大連自由貿易港的方案思路
是，按照「境內關外、一線放開、二線管住，區內貿易、投
資、金融、運輸自由」等基本原則，形成全域封閉化、資訊
化、集約化的監管體系，實施對接國家通行標準的貿易自由
化、投資自由化、金融國際化、管理現代化體制機制，形成港
內高度自由、改革系統集成、政策資源匯聚、引領效應顯著、
風險有效防控的綜合改革平台。
不過，依筆者觀察，內地批自由港一定有上海自貿區和廣

東南沙、橫琴和前海自貿區。上海和廣東省都是內地的開放高
地，而區位優勢和開放經驗有目共睹。總而言之，內地自由港
正蓄勢待發。

香港經驗是內地自由港的樣板
如果以狹隘的「你有我無」的觀點看，內地自由港的發展

會削弱香港的優勢，分薄香港的機會，但是如果以十九大報告
香港融入國家發展的思路看，內地自由港的啟動，正是香港的
大好機會。事實上，國家對外開放無止境，經濟規模無限量，
蛋糕越做越大，香港所分得的不會縮小而是越來越大。
據悉，當下內地各個自由港初步方案看，也都是以高開放

水準為標杆。上海申建自由港與原來的自貿試驗區相比，將取
消或最大程度簡化入區貨物的貿易管制措施，有望實現不報

關、不完稅、轉口貿易也不受限制。此外，也將開放國際融資
租賃等離岸產業。
筆者相信，香港百年自由港的經驗絕對是內地自由港的樣

板，香港在內地自由港建設中可發揮最大的示範作用，提供非
常成熟的經驗。香港為全球最自由、最多功能的自由港，已連
續20多年被評為世界最自由的經濟體，全球跨國公司區域總
部和辦事處以及海外金融機構，無論是數量規模還是層次水
準，都是全國其他城市群所無法比擬，可為內地探索建設自由
港提供最鮮活的參照。
與此同時，內地自由港的建設也要一個過程，循序漸進，

可先從沿海、沿江港口試點，在條件成熟時再向內陸地區的空
港和無水港推進。同時，在開放領域，也將是從貨物貿易到服
務貿易、到金融、以及其他高層次服務業等領域開放。在這一
過程中，香港的經驗不但可供內地參考，而且香港政府及各界
都可以參與到內地自由港建設的過程之中。相信，精明的港商
會「不待揚鞭自奮蹄」，如同改革開放初期進入珠三角一樣進
入內地的自由港發展，而由此也為香港發展提供新的經濟增長
點。值得一提的是，香港政府方面在內地自由港建設，是否也
可以扮演一個角色？

內地自由港加速 香港要緊握機遇
劉斯路 資深評論員
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■廣東自貿區預計將率先成為自由港。


